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Il COVID nOn ferma COmmIssIOnI e Club

I club del Distretto, pur con le restrizioni conse-
guenti al diffondersi della pandemia, come la 
limitazione dei movimenti e il divieto di assem-
bramenti, hanno lavorato intensamente nei pri-
mi sei mesi di attività. Il riscontro si è avuto dai 
numerosissimi service, soprattutto ma non solo 
nel periodo natalizio, che hanno visto club Rotary 
e Rotaract, soci anziani e giovani, impegnati a sta-
re vicino, economicamente e spiritualmente, alle 
persone deboli, famiglie e singoli, che più hanno 
risentito delle ristrettezze.
Li abbiamo visti in strada, a sostenere i clochard, 
in circoli trasformati in depositi di generi alimen-
tari che venivano consegnati gratuitamente a chi 
si presentava, ad affiancarsi alle Caritas ed alle 
meritevoli associazioni private che svolgono un 
volontariato continuo e fondamentale per surro-
gare un sostegno pubblico che non arriva a tutti, 
ma anche a fare screening, a donare mascherine 
e termoscanner. 
E quanti sono stati i collegamenti zoom? Quello 
che è stato un impedimento è stato trasformato, 
grazie alla creatività, in uno strumento di avvici-
namento, sia pure virtuale, fra tutti i club ed i soci. 
Più volte il Distretto, per il gran numero di par-
tecipanti, ha messo a disposizione la piattaforma 
zoom distrettuale, per consentire l’effettuazione 
di questi incontri ai quali ha sempre partecipato il 
governatore Alfio Di Costa, facendo sentire la sua 

vicinanza ed il sostegno. Grande attività, puntual-
mente registrata sul Magazine, grazie ai contributi 
di articoli e foto inviati.
E le Commissioni? Il governatore quest’anno ha 
allargato lo spettro di interessi delle attività di-
strettuali creando specifiche commissioni che 
consentissero di avere un quadro quanto più 
completo possibile del rapporto fra Rotary e ter-
ritorio nei suoi diversi aspetti: ambiente, donne, 
economia, infrastrutture, patrimonio artistico e 
culturale, sanità. Lo ha voluto fare per consentire 
ai tanti professionisti ed esperti presenti nei club 
di dare il loro alto contributo e permettere al Di-
stretto di avere mappe di conoscenza da mettere 
a disposizione degli enti pubblici che ne fossero 
interessati. Ed ecco che i loro presidenti sono stati 
chiamati a fare un report di questi primi sei mesi 
di attività. Sono emerse, ovviamente, le difficoltà 
che hanno impedito quella parte da espletarsi in 
riunioni di presenza. 
Con le scuole è mancata la possibilità degli incon-
tri con gli alunni, ma i contatti con i dirigenti sono 
ugualmente avvenuti in attesa della riapertura in 
sicurezza. Tanta attività, allora, in progettualità, 
nell’elaborazione di schede, nell’indizione di con-
corsi per gli studenti. Un patrimonio pronto a di-
ventare operativo non appena verrà ripristinata 
una normale vivibilità. Vediamo, quindi, una sin-
tesi del loro lavoro.



Speciale commiSSioni DiStrettuali

16 • Febbraio 2021

laVOrare COn e Per le DOnne

InCOntrO DIstrettuale In OCCasIOne Dell’8 marZO. 

La Commissione sta lavorando ad un incontro di-
strettuale in occasione dell’8 marzo che dovreb-
be avere diffusione attraverso i canali rotariani 
con una locandina che sintetizzi:1) il lavoro che il 
Rotary intende svolgere, 2) le richieste alle Istitu-
zioni. Titolo: “WOMEN HAVE A DREAM” (da Paul 
Harris a Martin Luther King il desiderio è sempre 
lo stesso).

Obiettivi:
Sensibilizzare e coinvolgere tutto il Rotary nelle 
problematiche legate al lavoro delle donne.  
Chiamare i diversi protagonisti: le donne e gli 
uomini del Rotary, la società civile, le Istituzioni 
a individuare responsabilità e inadempienze per 
il danno economico e sociale causato, al singolo 
individuo e al Paese, dall’assenza di reddito e di 
imprenditorialità delle donne. 
Proporre percorsi che possano portare, nel tem-
po, sia le donne che gli uomini, a fruire delle me-
desime opportunità di lavoro e di famiglia. Con 
preciso e particolare riferimento agli spazi che 
devono e possono trovarsi nel Recovery Fund.
Chiedere che il lavoro di cura familiare sia rico-
nosciuto come un “vero” lavoro, tutelato e ricono-

sciuto in egual misura sia per le donne che per gli 
uomini.

Scaletta dell’incontro 
1.un filmato di denuncia che illustri i temi (3/5) 
minuti) che vogliamo mettere in evidenza (filmato 
da realizzare con il Rotaract Palermo Est e il con-
tributo dei Rotaract Palermo Nord e Costa Gaia);
2. interventi (concordati nel contenuto) a inte-
grazione e a sostegno del lavoro che il Rotary si 
propone di svolgere: Simonetta Agnello Hornby 
(scrittrice), Valentina Chinnici (vicepresidente 
CIDI associazione insegnanti), Margherita Ferro 
(consigliere di parità Regione siciliana, Rete delle 
donne), Giuseppina Ida Giuffrida (presidente CUG 
Regione Siciliana), Adele Campagna Sorrentino 
(segretaria nazionale Ande), Margherita Tomasel-
lo (Confcommercio e Accademia della Pasta), Lu-
cia Filippone (manager complesso palestre Body 
studio), Augusto Cavadi (filosofo/ Noi uomini a 
Palermo contro la violenza di genere, Maschile 
Plurale Gruppo nazionale Abele), Pamela Villoresi 
(attrice e direttrice del Teatro Biondo).

Cristina Morrocchi
Presidente della Commissione



Speciale commiSSioni DiStrettuali

17 • Distretto

CIttaDInanZa GlObale e sVIluPPO sOstenIbIle: COnOsCere e aGIre

InfOrmare Per CambIare stIlI DI VIta

Quest’anno il nostro Distretto, unico distret-
to Rotary, è stato tra gli organizzatori di eventi 
nell’ambito del Festival dello Sviluppo Sostenibile 
2020, con un convegno online dal titolo “Il Distret-
to 2110 del Rotary per la sostenibilità” che si è 
svolto domenica 04 ottobre 2020. L’iniziativa, pro-
mossa dell’ASviS, che nell’ultima edizione ha visto 
un’ampia partecipazione della società civile, è fi-
nalista nella categoria “Mobilize” del premio Onu 
“SDG Action Awards”  che verrà assegnato nel cor-
so dell›SDG Global Festival of action il prossimo 
26 marzo. 

Il Mediterraneo è una delle regioni maggior-
mente a rischio per gli effetti del cambiamento cli-
matico con impatti da non sottovalutare. Il 25 ot-
tobre, su piattaforma internazionale, al Blue Sea 
Land, con Marzia Traverso, capo dell’Istituto di 
Sostenibilità dell’Università Tecnica di Aquisgrana 
e co-fondatrice della no profit ISUD (Iinformation 
for Sustainable Development) e con il PDG Gian-
carlo SPEZIE, professore emerito di Oceanografia 
presso l’Università degli Studi di Napoli Parthe-
nope, abbiamo parlato di consumo e produzione 
sostenibile, dell’opportunità di combattere il cam-
biamento climatico imparando a conoscere gli 
effetti dei cambiamenti climatici già sui banchi di 
scuola e della protezione e dell’utilizzo in maniera 
sostenibile delle risorse marine.

Sabato 28 novembre la Commissione ha par-
tecipato all’incontro online “Conoscere per non 
sprecare: come un comportamento sano, perché 
cosciente, può aiutare l’ambiente, la salute, il be-
nessere, l’economia”, inserito tra le iniziative pro-
mosse nell’ambito della Settimana europea per la 
Riduzione dei rifiuti, che ha analizzato lo spreco 
alimentare sia come spreco di cibo ancora adatto 
all’alimentazione e relativo valore economico, con 
conseguente impatto sull’ambiente, sia come ex-
tra-alimentazione che ha effetti dannosi sulla sa-
lute e di conseguenza sui sistemi sanitari ed eco-
nomici nazionali. 

Daniela Vernaccini
Presidente della Commissione
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laVOrO Per I GIOVanI

InIZIatIVe e PrOGettI POssIbIlI

La commissione ha individuato alcune propo-
ste progettuali. In tutti i club del distretto soci com-
petenti nelle diverse professioni, arti e mestieri, 
possono dare il loro contributo di tutor ai giovani 
in cerca di lavoro mettendo a disposizione le loro 
conoscenze ed esperienze gestibili a distanza. Si 
ritiene necessario acquisire un data base di soci 
distinto per categorie di lavoro professionale e un 
altro elenco dei responsabili didattici delle scuo-
le tecniche per individuare giovani alla ricerca di 
prima occupazione. Una volta acquisiti i dati e ri-
classificati per categorie sarà possibile contattare 
i soci e i responsabili didattici per creare incontri 
mirati agli obiettivi della commissione. 

Altre aree tematiche individuate sono: lavoro 
derivante dalla green economy (di recente incen-
tivata con il decreto ripartenza); lavoro dei giova-
ni per un’agricoltura moderna ed ecosostenibile. 

Il motivo di questo suggerimento è da ricercarsi 
nelle buone potenzialità commerciali del prodot-
to siciliano, determinante   per ottenere   eccel-
lenze agroalimentari isolane per un consumatore 
pronto a distinguere il prodotto di massa.   

Altro progetto possibile è fornire ai giovani 
alla ricerca di occupazione e   ai soci del distretto 
un’informazione rapida e comprensibile di tutte 
le misure e incentivi per il lavoro che i governi na-
zionale e regionale hanno messo in atto negli ulti-
mi mesi del 2020. 

La compilazione di un’agenda on line perma-
nente sui siti di tutti i club, se facilmente consulta-
bile, potrà   essere d’aiuto a far incontrare doman-
da e offerta di lavoro.

Agostino Contorno 
Presidente della Commissione
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PrOGettO CaseIfICaZIOne

COrsI e reImmIssIOne In natura DI anImalI ferItI 

La commissione distrettuale “Progetto Caseifica-
zione”(La lavorazione del latte ed i suoi derivati qua-
le mezzo di crescita culturale e sociale in soggetti in 
attesa di integrazione e reinserimento nel mondo del 
lavoro) negli anni ha sviluppato un’intensa attività 
di formazione in centri di accoglienza, comunità e 
case circondariali, per dare una chance a quanti 
volessero acquisire i rudimenti di un mestiere nel 
settore lattiero-caseario.
Nel mese di dicembre sono stati organizzati 2 cor-
si di caseificazione presso   l’associazione “proget-
to ITACA”, ospitato all’interno di villa Adriana Pa-
lermo, che dà un supporto riabilitativo a persone 
con disturbi della salute mentale e sostegno alle 
loro famiglie.  Il primo corso è stato avviato con i 
ragazzi del Rotaract Palermo che hanno affiancato 
gli ospiti nell’attività di lavorazione e produzione 
dei prodotti lattiero caseari. Il secondo stage, or-
ganizzato con i club Rotary di Palermo, Palermo 
est, Palermo Agorà, Palermo Baia dei Fenici ed i 
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loro rispettivi Rotaract, è stato seguito da un pub-
blico attento e motivato.  Nella giornata conclusi-
va è stata concertata una dimostrazione pratica 
sulla trasformazione dei latticini in dolci della tra-
dizione dolciaria siciliana con collegamento sulla 
piattaforma Zoom. 

Quest’anno abbiamo condiviso a metà luglio con 
il club rotary di Milazzo la liberazione di una tarta-
ruga Caretta caretta recuperata dalla Capitaneria 
di porto di Ustica, curata e riabilitata all’Ospeda-
le Veterinario Universitario Didattico (OVUD) di 
UniME e coadiuvati dalla amministrazione locale 
durante la manifestazione di rilascio. La reimmis-
sione nel suo habitat e stata seguita sia in pre-
senza che su piattaforma mediatica da remoto da 
scolaresche dei plessi scolastici locali.
Una seconda liberazione di un esemplare di Ca-
retta caretta, riabilitata all’OVUD, è avvenuta il 4 
agosto con il supporto logistico ed organizzati-
vo del Rotaract Palermo nello splendido golfo di 
Mondello dove i rotaractiani hanno organizzato 
parallelamente una attività di educazione am-
bientale e sensibilizzazione coinvolgendo esperti 
in ecologia ed ambiente.
In occasione della celebrazione del 50° della fon-
dazione del Rotaract Palermo abbiamo contri-

buito alla reimmissione  in libertà di  due rapaci, 
una Poiana ed un Gheppio, in collaborazione con 
la Lipu, dopo un periodo di riabilitazione presso il 
“Centro recupero fauna selvatica bosco di Ficuzza.

Santo Caracappa
Presidente della Commissione
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tutela Della rIsOrsa IDrICa “aCqua”
DIffusIOne Del fumettO “GIGI e l’aCqua”

PrOmOZIOne Dell’aGrOalImentare

un PanIere Per Ilula

All’inizio del mese di giugno del trascorso 2020 la 
commissione Acqua ha interessato i presidenti 
dei club con una nota con la quale li invitava sia 
a dare continuità alla diffusione del fumetto “Gigi 
e l’Acqua” nelle scuole primarie (anche alla luce 
del protocollo di intesa siglato tra il governatore e 
l’assessore Lagalla) ed inoltre a stimolare iniziati-
ve sulle problematiche del tema Acqua nei propri 
territori. Sarà per la pandemia, sarà per i notevoli 
impegni dei club ad organizzare iniziative oramai 
quasi esclusivamente su Zoom, ma vi è stato sicu-
ramente poco seguito in questo primo semestre. 
Nel secondo semestre la Commissione è impe-
gnata all’organizzazione di un evento distrettuale 
sul tema “Innovazioni nella Gestione delle Acque 
ad uso potabile in Sicilia” che, attraverso delle  
relazioni e interventi programmati di esperti nel 
settore sia regionali che nazionali ed anche alla 
luce di alcune novità normative regionali in corso 
di redazione,  vuole dare lo spunto a considera-
zioni e valutazioni che potranno essere  da base 
per proposte  da sottoporre  all’amministrazione 
regionale quale contributo del Rotary su tale ar-
gomento sempre particolarmente difficile e spes-
so conflittuale per i nostri governanti.

Cosimo Claudio Giuffrida
Presidente della Commissione

La Commissione distrettuale per la “Promozione dell’Agroalimentare” 
ha pianificato e portato avanti il progetto distrettuale “Un paniere 
per Ilula...solidali con gusto”, iniziativa di raccolta fondi destinata alla 
realizzazione del progetto umanitario in Tanzania e, nello specifico, 
nella missione di Ilula. Tra le attività svolte il “Confezionamento e 
vendita di panieri natalizi solidali”, vini e prodotti tipici nel segno 
della solidarietà. I panieri sono stati realizzati con prodotti eno-
gastronomici di qualità, donati dalle aziende del territorio siciliano, 
che hanno deciso di sostenere il progetto. Sono state 33 le 
aziende che hanno accettato l’invito a partecipare al Paniere per 
Ilula, donando un loro prodotto nella quantità che ritenevano 
opportuna. Sono stati donati prodotti che rappresentano le 
eccellenze della Sicilia per bontà e varietà, rispetto delle tradizioni, 
qualità delle materie prime e dei processi produttivi, rispetto 
dell’ambiente e della qualità finale dei prodotti. Sono stati 
distribuiti ben 315 panieri. Altra attività pianificata, nell’ambito del 
medesimo progetto, una “serata solidale” in occasione della 54° 
edizione di “Vinitaly”, Verona 20-23 giugno 2021.

Domenico Cacioppo
Presidente della Commissione 
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raPPOrtI COn le altre assOCIaZIOnI

PremIO VIttOrInI e COnCertO Per Ilula 

salVaGuarDIa, reCuPerO e ValOrIZZaZIOne DeI CentrI stOrICI

InDIVIDuatI I COmunI OGGettO DI stuDIO

Il Distretto 2110 ha concesso il gratuito patrocinio 
al Premio letterario nazionale Elio Vittorini. La 18 ° 
edizione del Premio Vittorini, fiore all’occhiello del-
la cultura siracusana, quest’anno è stata accompa-
gnata dal 1° Premio all’editoria indipendente dedi-
cato allo scomparso Arnaldo Lombardi. Oltre che 
con l’associazione culturale che ha curato il Premio, 
occorre sottolineare i rapporti con i rappresentan-
ti degli altri enti partecipanti: il Comune di Siracu-
sa, la Camera di Commercio del Sud Est, l’Inda e 
Confcommercio. La seconda attività, denominata 
“Musica per ILULA“, è stata concordata con l’asso-
ciazione culturale Figaro Opera Society del Maestro 
Corrado Valvo per promuovere una raccolta fondi 
in favore della Missione ILULA, grazie ad una serie 
di concerti in streaming “Siracusa Classica Festival” 
svoltisi nel periodo natalizio, dal 28 al 31 dicembre. I 
concerti sono stati eseguiti presso la sede del Circo-
lo Unione di Augusta, presidente la rotariana Gae-
tana Bruno, ed i quattro concerti, eseguiti da giova-
ni siciliani di talento, hanno avuto il nobile scopo di 
aiutare il progetto distrettuale Missione per ILULA, 
grazie alle donazioni tramite bonifico eseguiti dagli 
spettatori e dai club Rotary che hanno partecipato 
all’iniziativa sul conto intestato al Distretto.

Giuseppe Brunetti Baldi
Presidente della Commissione 

Questa iniziativa ha il compito delicato di affron-
tare le problematiche inerenti i centri storici. 
Abbiamo pensato per ora di rivolgerci ai piccoli 
Comuni fino a 5.000 abitanti del nostro. Tenuto 
conto della complessità dello studio abbiamo 
pensato anche di suddividere le aree di lavoro 
facendole coincidere con le 10 aree del Distret-
to, dove abbiamo individuato 10 referenti a cui i 
presidenti hanno fatto riferimento nominando i 
delegati di club. Nel 1°semestre la commissione 
distrettuale si è riunita a distanza per n°4 volte. 
Si sono stabiliti i criteri di lavoro predisponendo 
una scheda informativa da utilizzare per la co-
noscenza dei comuni interessati. I 10 delegati di 
area hanno iniziato un lavoro di report partecipa-
tivo all’iniziativa contribuendo ad istituire le varie 
sottocommissioni di area che, in totale autono-
mia, si sono riunite ed hanno iniziato il lavoro di 
studio e relazione nei comuni da loro scelti nelle 

aree di competenza. Tenuto conto delle difficoltà 
che stiamo vivendo in questo momento è proba-
bile che il tutto influirà sul completamento dell’i-
niziativa in questo anno rotariano.

Salvatore Caradonna
Presidente della Commissione
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DIssestO IDrOGeOlOGICO

sCHeDa DI CensImentO Del DIssestO IDrOGeOlOGICO

Il tema della “Commissione Dissesto Idrogeologi-
co” è molto stimolante per noi tecnici ma anche 
per i cittadini perché purtroppo in tutto il nostro 
territorio si parla sempre più di dissesto idrogeo-
logico, che spesso va a incombere su infrastrut-
ture o anche centri urbani, mettendo a rischio 
l’incolumità dei cittadini. Prima che la pandemia 
ci bloccasse di nuovo, la commissione aveva pen-
sato di operare presso le scuole con lavori di di-
vulgazione e informazione, ma purtroppo non è 
stato possibile.
Pertanto, la commissione ha pensato ad una sem-
plice scheda di censimento di un dissesto idroge-
ologico, approvata preliminarmente dal Governa-
tore Alfio Di Costa, che è stata inviata a tutti i club. 
La compilazione, ad opera di un tecnico socio del 
club, riguarda un dissesto, presente nell’area di 

pertinenza del club, che in passato o nel presente 
è causa di ingenti danni ad infrastrutture o rischi 
concreti all’incolumità dei cittadini.
Lo scopo è quello di stimolare l’opinione pubblica 
su un argomento ormai sempre più
presente sui media e per il quale ancora tanto 
c’è da fare, sia a livello istituzionale che a livello 
mediatico. Sono già pervenute tante schede e si 
rimane in attesa di ricevere le altre. Alla fine del-
la raccolta di tali schede, verrà redatto un unico 
file con le schede prodotte dai club e una sintesi 
del dissesto idrogeologico in Sicilia. Lo è quello di 
realizzare un libro bianco, nel quale descrivere la 
situazione in Sicilia, dal punto di vista geomorfo-
logico-idrogeologico. 

Pia Pollina
Presidente della Commissione 
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alImentaZIOne Della PrIma InfanZIa

PrOGettO PrOntO Per DeCOllare

salute e benessere nella terZa età

COnVeGnO sullO statO Dell’assIstenZa aI sOGGettI DebOlI

Insieme ai componenti della commissione abbia-
mo redatto il nostro progetto distrettuale “Allatta-
mento materno e non solo latte, promozione della 
buona nutrizione nei primi 1000 giorni di vita che 
decidono del futuro di ogni individuo”. L’obiettivo 
individuato è quello di fare emergere il concetto 
che coniuga nutrizione e salute in particolare nei 
settori più svantaggiati della nostra popolazio-
ne, dove maggiormente si verificano i guasti e le 
patologie, come malnutrizione, obesità infantile, 
morbilità elevata di malattie infettive acute e pa-
tologie croniche quali diabete, ipertensione, ane-
mia in età pediatrica”. Abbiamo perciò inviato a 
tutti i club del Distretto la nostra proposta pro-
gettuale, anche attraverso l’aiuto delle delegate 
di area della commissione Donne nel Rotary, che 
lo hanno proposto nelle loro aree di competenza. 
Di concerto con la stessa commissione abbiamo 
cominciato a lavorare sulla possibilità di far na-

scere “baby pit stop” in punti strategici come la 
zona aeroportuale di Malta, e sulla costruzione 
di progetti divulgativi di promozione della salu-
te materno-infantile. Tutti i nostri progetti sono 
stati però stoppati dall’avanzare della pandemia 
da Covid-19 che ancora impedisce la concretizza-
zione e realizzazione di tutte le tappe previste. Ci 
proponiamo perciò di presentare il nostro proget-
to nuovamente a tutti i club attraverso un incon-
tro, divulgativo ed informativo da realizzarsi on 
line ,in primavera alla presenza del governatore e 
del governatore eletto De Bernardis, di tutti i club 
del Distretto, dei dirigenti scolastici e i rappresen-
tanti delle istituzioni e delle associazioni del setto-
re materno infantile, per proseguire poi nei mesi 
successivi alla fase operativa, all’azione di servizio 
a favore dei destinatari del nostro progetto. 

Alba Turco
Presidente della Commissione

Il sistema sanitario della nostra regione è in grado 
di fornire servizi di “promozione dell’invecchiamento 
in salute”: prevenzione e trattamento delle malattie 
croniche, prima che si acutizzino le patologie tipi-
che dell’anziano? 
Qual’ è lo stato della integrazione e della sinergia 
tra assistenza domiciliare, medicina territoriale e 
cure ospedaliere? 
Al tempo della pandemia da COVID- 19, come sta 
reagendo il nostro sistema sanitario nei confronti 
della fascia di popolazione più esposta ai rischi del 
contagio? 
Gli Enti, pubblici o privati, preposti a fornire que-
sti servizi, sono in grado di garantire il rispetto del 
diritto dell’anziano al benessere fisico e mentale. 
Siamo strutturati per usufruire al meglio dell’espe-
rienza e della saggezza degli anziani? 
Le associazioni culturali e sportive sono in grado 
di coinvolgere i meno giovani per il mantenimento 
del loro benessere fisico e mentale? 
Ci porremo queste domande e tenteremo di darne 
risposta o almeno di fare il punto della situazione 
nel corso del convegno organizzato dalla Commis-
sione distrettuale “Salute e Benessere nella Terza 
Età”, con il patrocinio e la partecipazione dell’asses-
sorato alla Salute della Regione Siciliana: “Anchise 

senza Enea”. (ZOOM Meeting–venerdì 12 febbraio 
2021 ore 19.00 (collegamento 18.45) - ID 842 9794 
6047 – PC 543664)

Natale Bordonali
Presidente della Commissione
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sCambIO GIOVanI

InCOntrI ZOOm DI fOrmaZIOne

Il servizio è stato portato avanti, sebbene appa-
rentemente meno coinvolgente rispetto a ciò che 
si era programmato o auspicato. Nel mese di ot-
tobre ci sono stati incontri di formazione da parte 
del Multidistretto italiano per quanto riguarda la 
nuova piattaforma YEAH che sarebbe servita ai 
futuri candidati allo Scambio Giovani. 
Il club Interact di Trapani si è fatto promotore di 
un incontro con l’area Drepanum, su piattaforma 
digitale, al quale sono intervenuti oltre alla IRD 
Amalia Guzzardi i numerosi esponenti dei vari In-
teract club del distretto ai quali ho fornito infor-
mazioni sullo Scambio Giovani. Sono stati creati 
sulla piattaforma ZOOM altri meeting di formazio-
ne: con un Liceo Scientifico di Sciacca dove sono 
intervenuti, oltre i ragazzi anche i genitori; con il 
club Caltanissetta, ed il club San Cataldo. Presenti 
il Rotaract club e l’Interact club di Caltanissetta. 
In ogni incontro sono stati invitati numerosi Re-
bound che hanno esposto la loro esperienza, così 
come alcuni giovani stranieri, Inbound, che hanno 
fatto la loro esperienza nel nostro Distretto pro-
muovendo i propri paesi di origine. Sono stata 

contattata da club che si sono poi accreditati, e da 
genitori a cui sono state fornite informazioni. 
Essendo in chiusura di iscrizione si possono elen-
care 13 futuri Outbound al programma LTEP, 
ovvero lo Scambio Lungo, e 16 ragazzi per il pro-
gramma STEP cioè per lo Scambio Breve. 
Di seguito i club che hanno sponsorizzato ragazzi 
per lo scambio Lungo:
Siracusa Ortigia (2), Caltanissetta (2), Catania Nord 
(2), Palermo (1), Aragona Colli Sicani (1), Catania 
(1), Catania Ovest (1), Catania Duomo 150 (1), Si-
racusa (1), Ragusa Hybla Heraea (1).
Per quanto riguarda lo Scambio Breve ecco i club 
che hanno sponsorizzato giovani candidati: Sciac-
ca (6), Siracusa (3), Viagrande 150 (1), Palermo 
Monreale (1), Palermo teatro del sole (1), Giarre 
(1), Catania Etna Centenario (1), Licata (1), San Ca-
taldo (1).
A tali candidati sono stati già realizzati degli incon-
tri su Zoom adeguati alla formazione e a chiari-
menti inerenti alla formulazione dell’application. 

Orsola Cacicia
Presidente della Commissione
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musICa e artI

COnCertI a CatanIa e mOnreale In attesa DI malta
La commissione per la Musica e le Arti ha pro-
posto un’attività mirata alla valorizzazione della 
fratellanza culturale tra Sicilia e Malta scegliendo 
come emblema la figura dell’organaro siracusano 
Santucci vissuto nel XVIII secolo i cui pochi organi 

superstiti si trovano proprio nelle città di Siracusa 
e de La Valletta. 
Il gemellaggio avrebbe avuto un primo passaggio 
a Malta il 22 ottobre 2020 in coincidenza con la 
visita del governatore ma la manifestazione è sta-
ta rinviata a non appena le condizioni sanitarie lo 
consentiranno. 
La seconda manifestazione dovrebbe aver luogo 
presso la chiesa di San Filippo in Ortigia a prima-
vera 2021 in coincidenza con il programmato Ri-
pen proprio a Siracusa.
L’altra attività programmata, il ciclo dei concerti 
natalizi a Palermo coordinati dal vicepresidente 
della Commissione m° Gaetano Colajanni, è stata 
purtroppo definitamente cancellata. 
Dei progetti accessori programmati, la Commis-
sione è riuscita a collaborare alla realizzazione 
delle seguenti iniziative: 26 agosto 2020, Villa Bel-
lini, Catania: Concerto “Amarcord - Grandi Musi-
che Da Film” diretto dal m.° Antonella Fiorino e 
24 ottobre 2020, Duomo di Monreale: Concerto 
organistico del m.° Diego Cannizzaro 
Nel mese di dicembre la commissione ha preso 
contatti con tutti i direttori dei Conservatori di 
Musica siciliani per l’individuazione della date in 
cui effettuare le audizioni del Concorso “Il Rotary 
crea una sinfonia di opportunità”, aperto a tutti gli 
studenti  iscritti nei conservatori di Sicilia e Malta. 

M. Diego Cannizzaro
Presidente della Commissione
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GOOD news aGenCy

COnCOrsO In attesa DeI laVOrI Delle sCuOle

PrOmOZIOne Della frutta seCCa DI sICIlIa

un COnVeGnO Per far COnOsCere un’eCCellenZa sICIlIana

Il nostro distretto è stato uno di quelli che più si 
è impegnato con la Good News Agency promuo-
vendo un concorso a premi, finanziato sia dalla 
GNA sia dal Distretto stesso, rivolto agli studen-
ti delle ultime classi degli istituti superiori di se-
condo grado. In accordo con la coordinatrice e 
già delegata alla GNA, Lina Ricciardiello, è stata 
inviata la lettera di presentazione del progetto a 
tutti i presidenti di club con l’invito di nominare 
un delegato di club alla GNA. Da tale data sono 
iniziate a pervenire le adesioni dei presidenti e le 
nomine dei delegati di club. Il bando completo di 
allegati è stato inviato a tutti i presidenti di club. 
Il 22 ottobre si è tenuta una riunione telematica, 
sulla piattaforma Zoom del Distretto, di tutti i de-
legati di club alla GNA. Salvatore Vacante ha pre-
sentato il concorso di quest’anno. I contatti con 
i delegati sono stati pressoché continui fino alla 
presentazione delle schede di partecipazione da 

parte delle scuole. Il punto della situazione è stato 
fatto in un’altra riunione telematica su Zoom con 
i delegati il 23 dicembre.
A causa delle forti limitazioni dovute al COVID-19 
che ha interessato in particolare gli istituti supe-
riori, la partecipazione non è stata molto grande 
e molti club, pur avendo dichiarato di voler aderi-
re al progetto ed aver nominato un delegato che 
ha preso parte attivamente ai lavori del gruppo, 
non sono riusciti ad avere adesioni dalle scuole 
del loro territorio, mentre altri, anche grazie ad 
i rotariani presenti nel corpo docente e fra i diri-
genti scolastici, sono riusciti ad avere una o più 
adesioni di istituti interessati. Nel prossimo se-
mestre è prevista la consegna dei lavori da par-
te delle scuole, la premiazione di club e, infine la 
premiazione distrettuale. 

Salvatore Vacante
Delegato distrettuale Good News Agency

Si è stati costretti a dover notevolmente ridi-
mensionare il programma originario. C’è stato 
un incontro con il presidente del club di Bronte 
(Umberto Liuzzo) al fine di verificare la disponi-
bilità ad effettuare una manifestazione interclub 
finalizzata a rafforzare la conoscenza della frutta 
secca siciliana e promuoverne le caratteristiche. Il 
convegno dovrebbe prevedere l’intervento di im-
portanti nutrizionisti e la presenza di almeno 3/4 

aziende rappresentative dei tre settori produttivi 
principali, mandorle, nocciole e pistacchi. Tutti i 
componenti della Commissione hanno condiviso 
la opportunità di soprassedere provvisoriamente 
ad ogni ulteriore attività organizzativa, almeno 
fino a quando non saremo quasi tutti protetti da 
vaccinazione. 

Vincenzo Oddo 
Presidente della Commissione
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Infrastrutture autOstraDalI e VIarIe

aVVIatO stuDIO Delle CrItICItà

La commissione Infrastrutture autostradali e via-
rie ha evidenziato l’importanza delle infrastruttu-
re nell’ottica di un approccio intermodale ed ha 
formulato considerazioni in merito all’obiettivo 
indicato dal Distretto “Proporre Linee Guida per il 
superamento delle criticità riscontrate”.
Si è ritenuto opportuno soffermarci principalmen-
te su quelle criticità oggetto di approfondimento 
per la formulazione delle Linee guida richieste: 
mancanza di un collegamento autostradale di tut-
to il territorio regionale; mancanza di tratti stradali 
di collegamento a chiusura delle tratte più signifi-
cative della rete autostradale; carenze di funzio-
nalità dei tratti più significativi delle reti esistenti 
per lo scarso adeguamento dei tracciati stradali 
e autostradali esistenti e per la scarsa consape-
volezza della necessità di potenziarli. Dopo avere 
approfondito alcune di queste considerazioni sul-
le reti stradali in esercizio e lo studio delle criticità 
dell’esistente ci si è indirizzati a delineare strate-
gie di intervento da correlare alle fasi successive 
dei lavori della commissione. 
Queste considerazioni preliminarmente sono sta-
te riassunte e hanno costituito la prima parte del-
lo studio. 

I lavori della commissione si sono poi indirizzati 
all’individuazione nella viabilità regionale delle 
maggiori criticità generali e particolari esistenti 
riguardanti l’insufficienza geometrica e planime-
trica afferenti alle caratteristiche dei tracciati del-
la viabilità ordinaria e all’insufficienza dei raccor-
di di collegamento autostradali (mancanza di un 
anello viario) e stradali (mancanza di collegamenti 
costa-costa- Tirrenio-Jonio ecc.).  Sono stati indivi-
duati nuovi collegamenti stradali e autostradali e 
quelli da potenziare e adeguare.
Attualmente la commissione sta procedendo alla 
predisposizione di una sintesi conclusiva delle 
linee guida proposte per il superamento delle 
criticità riscontrate con riferimento alla necessi-
tà della velocizzazione della realizzazione delle 
infrastrutture programmate ritardate nella loro 
effettiva esecuzione dalla normativa nazionale e 
regionale vigente sui LL. PP. e alla sua inadegua-
tezza burocratica-amministrativa per il rispetto di 
tempi europei nell’esecuzione delle opere. Si pen-
sa di concludere questa terza ed ultima parte nel 
mese di febbraio. 

Edoardo Milio
Presidente della Commissione
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leGalItà e Cultura Dell’etICa

tema Dell’annO: emerGenZa sanItarIa eD eCOnOmICa
tra DIrIttI, lIbertà sOsPese, sOlIDarIetà

La Commissione per la Legalità e cultura dell’Eti-
ca ha fissato il messaggio da costruire e restituire 
agli uditori, alle scuole, alla società tutta. Il tema 
di quest’anno “Emergenza sanitaria ed economica 
tra diritti, libertà sospese, solidarietà e interesse 
comune: il ruolo delle istituzioni e dei cittadini”. 
Un argomento attuale che ha visto i nostri club 
attivi e partecipi attraverso le piattaforme digitali. 
L’impegno assunto della commissione con il pro-
getto interdistrettuale è il coinvolgimento attra-
verso i club delle scuole e dei ragazzi e renderli 
partecipi all’iniziativa rotariana. L’argomento ci 

associa al momento storico indimenticabile dove 
la pandemia va affrontata con rimedi emergen-
ziali.
Ci si chiede se tutte le decisioni che sono state 
adottate per far fronte all’emergenza, siano giuste 
e proporzionate in un’ottica di bilanciamento tra il 
diritto fondamentale alla salute, sancito all’art. 32 
della Costituzione, e tutti gli altri diritti coinvolti, 
parimenti riconosciuti e tutelati dalla Carta fonda-
mentale.

Giuseppe Giambrone
Presidente della Commissione

menO aZZarDO

InCOntrO su luDOPatIa e DIPenDenZa DaI VIDeOGIOCHI
Il progetto “Meno azzardo” è stato molto limitato 
dalle restrizioni determinate dalla pandemia. E’ 
stato realizzato solo un incontro online dal tito-
lo “Ludopatia e dipendenza da videogiochi” con 
l’Interact e il Rotary Valle del Salso, aperto da un 
video realizzato dai ragazzi dell’Interact Valle del 
Salso e dagli interventi di Amalia Guzzardi, IRD 
del Distretto 2110, Filippina Romano, presidente 
RC Valle del Salso, Rocco Golisano, presidente IC 
Valle del Salso. Sono stati presi contatti con nu-
merosi comuni del nostro Distretto per sollecitare 
l’emanazione di un regolamento che possa limita-

re la presenza di punti gioco nei rispettivi territori.
E’ stata prevista infine la realizzazione di una lo-
candina, che verrà diffusa online, che, oltre ad 
una parte comune di sensibilizzazione all’azzar-
do, prevede la possibilità, per i club che vorranno 
aderire, di indicare i servizi ed i centri che, nei loro 
rispettivi territori, si occupano del trattamento dei 
soggetti affetti da gioco d’azzardo, nonchè dei loro 
familiari, che spesso non sanno a chi rivolgersi.

Michele Parisi  
Presidente della Commissione
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Nell’assemblea tenutasi in collegamento webinar 
a Valdengo è stato eletto il nuovo consiglio nazio-
nale di Shelterbox Italia Onlus per il triennio 2020-

2023. Tra i componenti eletti anche le conferme 
di Alfio Grassi, per diversi anni presidente della 
commissione distrettuale “Progetto Shelterbox”, 
e Gaetano Papa che hanno contribuito a diffonde-
re nel distretto la conoscenza di Shelterbox Trust, 
organizzazione mondiale project partner del Ro-
tary International negli interventi in emergenza. 
Anche il Distretto Rotary 2110 da anni contribui-
sce a diffondere la conoscenza di Shelterbox ed a 
promuovere raccolte fondi per sostentare le sue 
iniziative con l’istituzione di una apposita commis-
sione distrettuale che vede, per l’anno in corso, 
quale presidente Pietro Leto (R.C. Palermo Teatro 
del Sole). 

Pietro Leto
Presidente della Commissione

sHelterbOx

rInnOVatO Il COnsIGlIO naZIOnale DI sHelterbOx ItalIa

GlObal rewarDs 
COnVenZIOnI stIPulate COn aZIenDe sICIlIane

Le difficoltà del momento storico che stiamo vi-
vendo hanno condizionato il lavoro svolto dalla 
Commissione. Nei primi sei mesi di mandato l’o-
biettivo che ci eravamo posti inizialmente è stato 
raggiunto al 40%, al momento le convenzioni sti-
pulate sono: Banca Popolare di Ragusa, GR Sposa 
(Azienda di abiti da sposa) di Biancavilla, Telwe 
(Azienda di telecomunicazioni) di Catania, Hotel 
“Four Points by Sheraton” di Catania, Hotels “Il Ba-
glio sull’Acqua” e “Cas’almare” di Favignana, Canti-
ne Russo di Castiglione di Sicilia, Al Vicolo Pizza e 
Vino di Catania.

E’ stata data comunicazione delle avvenute con-
venzioni ai presidenti dei club del Distretto Rotary 
2110 in modo da poterle diffondere ai propri soci. 
Le aziende sopracitate e le altre che si conven-
zioneranno con il Distretto troveranno spazio nel 
sito del Distretto Rotary 2110 in un’apposita pagi-
na dedicata visionabile ai soci dove troveranno le 
vantaggiose condizioni riservate ai rotariani.

Gioacchino Gaudioso di Saracina 
Presidente della Commissione 
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rOtaraCt 
serVICe fOrmatIVI e aIutO aI PIù DebOlI

Il Distretto Rotaract ha iniziato l’anno rotariano 
con un effettivo composto nel mese di luglio 
2020 da 60 Rotaract club per un totale di 875 
Soci. In questi mesi il Distretto Rotaract in 
contro tendenza con le aspettative a causa della 
pandemia da Covid19 è cresciuto, infatti sono 
stati fondati due nuovi club, Catania Duomo e 
Viagrande 150 e Partanna. E la crescita non si 
ferma, infatti, nei prossimi mesi verrà fondato 
il Rotaract club Palermo Libertà. Pertanto, 
ad oggi il Distretto Rotaract si compone di 62 
Rotaract Club e 913 Soci.  In linea con la nuova 
normativa del Rotaract Elevate, il Distretto ha 
13 rotaractiani che stanno vivendo l’esperienza 
della doppia affiliazione. 
I club Rotaract, con i loro Rotary club sponsor, 
hanno promosso la campagna di eradicazione 
della Polio, organizzando manifestazioni il 24 
ottobre 2020, “Giornata Mondiale END POLIO 
NOW”, ed in occasione del 25 novembre 2020 
“Giornata Mondiale contro la Violenza di Genere”.  
Tutti i Rotaract del Distretto hanno aderito 
alla campagna, promossa dalla Commissione 
distrettuale presieduta da Ottavio Rago, “I 
Centesimi per Crescere i Centesimi per Vincere”. 
Tra le tante azioni di servizio vanno evidenziate 
la ronda clochard realizzata a Palermo in 
collaborazione con la fondazione Francesca 
Monrvillo Onlus e a Catania con i volontari 
coordinati dal prof. Marco Pappalardo, e ancora 
sulle diverse raccolte di giocattoli, di farmaci, la 
vendita di torte organizzata dal Rotaract club 
Trapani, e l’impegno con la “Casa di Giancarlo” 
promossa dal Rotaract club Palermo Monreale. 
Altra azione di service rilevante è stata 
la piantumazione di alberi promossa dal 
Rotaract club Palermo Est declinando la 7 Area 
d’intervento del Rotary dedicata all’ambiente.  
Infine, vanno ricordati i tanti video e locandine 
che i club hanno realizzato per sensibilizzare 
le comunità e anche i frequentatori dei social 
network sulle norme da rispettare per cercare 
di arginare il contagio da Covid19. 
In questi mesi si sono svolte due assemblea 
distrettuali, organizzate in maniera impeccabile 
dal RRD Giorgia Cicero e dal suo esecutivo 
distrettuale, e diversi momenti formativi e 
culturali organizzati dai club e dalle zone. 

Mattia Branciforti
Presidente della Commissione
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salute materna e InfantIle 
tre InCOntrI sulle PrOblematICHe materne

I club del Distretto non hanno potuto realizzare dei 
progetti sia nelle scuole che presso altre istituzioni.  
Si sono limitati ad organizzare alcuni incontri infor-
mativi e formativi.  Gli incontri realizzati al momen-
to sono tre. 2 ottobre 2020 - Il R.C. Caltanissetta, 
presieduto da Marcella Milia,  ha organizzato un  
incontro sulle ‘’Problematiche ematologiche  nelle 
donne in età fertile’’.  19 novembre 2020- Il R.C. 
Catania Etna Centenario, presieduto da Cecilia 
Costanzo, ha organizzato un incontro online : ‘’La 
banca del latte materno’’, progetto sostenuto dal 
RC Catania Etna Centenario “La banca del latte ma-
terno donato” (BLUD) in favore dei piccolissimi bim-
bi prematuri. L’importante ed impegnativo proget-
to sta compiendo già i primi passi presso l’UTIN del 
Policlinico di Catania, ma necessita urgentemente 

dell’aiuto del Rotary (altri sponsor) e di tutta la Co-
munità per l’acquisto di apparecchiature adeguate, 
per lo sviluppo della logistica, nonché per l’avvio di 
una capillare campagna di sensibilizzazione delle 
gestanti e delle neomamme sull’importanza del 
latte materno e della sua donazione per i neonati.
14 gennaio 2021 - Il R.C. Lipari A.E. , presieduto da 
Alberto Biviano, ha organizzato un incontro online 
in interclub con Milazzo e Patti terra del Tindari 
dal titolo: ‘’Prospetti di benessere lungo il cammi-
no della scienza: genetica, fisiologia e relax’’.  Ai tre 
incontri ha presenziato Luigi Gandolfo presidente 
della Commissione distrettuale. 

Luigi Gandolfo
Presidente della Commissione
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street art

numerOse aDesIOnI Per realIZZare arte urbana

Con la commissione abbiamo raccolto alla data 
attuale 24 adesioni di clubs, il cui elenco in ordine 
alfabetico è riportato di seguito: Agrigento, Augu-
sta, Bagheria, Catania Bellini, Costa Gaia, E-Club of 
Colonne d’Ercole, Lentini, Lercara Friddi, Nicosia 
di Sicilia, Palermo, Palermo Agorà, Palermo-Est, 
Palermo Montepellegrino, Palermo-Ovest, Pat-
ti-Terra dei Tindari, Ragusa, Ragusa Hybla Hera-
ea, Randazzo Valle dell’Alcantara, Sciacca, Termini 
Imerese, Trapani, Trapani-Birgi-Mozia, Trapani 
Erice e Valle del Salso.
Il materiale inviato per mail riguarda fotografie e 
talune volte video, con le dichiarazioni liberatorie 
richieste e le schede descrittive indispensabili per 
la individuazione dei murales. Detto materiale, 
secondo gli accordi iniziali, dovrà essere elabo-
rato con adeguati programmi informatici, per il 
montaggio di un video dinamico. 

D’accordo con Roberta Macaione, Michele Carrub-
ba e Giuseppe Barocchieri, per supplire alla man-
canza ingiustificata di luoghi dove il fenomeno 
della street art ha avuto un ruolo significante nel 
processo di riqualificazione urbana e culturale, ol-
tre che di un avvenimento di rigenerazione socia-
le e ambientale, abbiamo deciso di implementare 
il materiale ricevuto dai club aderenti, con altro 
in nostro possesso, di guisa che sarà possibile o 
montare il citato video o stampare una pubblica-
zione. 
Ritengo impossibile procedere con la ipotizzata 
idea di realizzare un murales da dedicare al motto 
dell’anno “Il Rotary crea opportunità”.

Giuseppe Dragotta
Presidente della Commissione
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tutela Del PatrImOnIO Culturale

CIttà DI Carta…In attesa DI essere sCrItta

arCHIVIO stOrICO “ferruCCIO VIGnOla”
materIale VIsIOnatO e suDDIVIsO Per tIPOlOGIa

La commissione “Tutela del Patrimonio Culturale” 
si è attivata  con i membri ai quali è stato inviato 
il  progetto ideato che, contemporaneamente, è 
stato comunicato all’assessorato alla Cultura, af-
finchè si facesse autorevole tramite con tutte le 
scuole, alle quali il progetto era rivolto, preveden-
dosi una stesura scritta sul tema indicato “Città di 
carta”, la creazione di un filmato, e un cortome-
traggio sullo stesso  tema, (le voci degli scrittori 
che avevano descritto, ampiamente o solo citato, 
i loro luoghi di appartenenza.)

Una giuria mista, scuola, Rotary, registi, avrebbe 
poi selezionato,  indicato e premiato il più inte-
ressante. Tutto questo è stato avviato  per esse-
re immediatamente stoppato dalle vicende ben 
note del Covid che hanno stravolto in generale i 
termini della didattica indirizzandola ad altri temi 
e modalità. 

Cettina Pipitone Voza 
Presidente della Commissione

Il materiale pervenuto dal dismesso archivio di Caltanissetta è stato visionato, selezionato e suddiviso 
per tipologia (club – distretto – governatori), dopo di che si procederà all’inventariazione di quanto per-
venuto e alla sua collocazione nei relativi spazi.

Gennaro Messore
Presidente della Commissione
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sCreenInG ODOntOIatrICO

COme far CresCere la PreVenZIOne neGlI alunnI

qualItà Dell’arIa

un PrOGettO e un COnCOrsO

Il progetto Distrettuale “Screening Odontoiatrico” 
ha come obiettivo lo sviluppo di una cultura della 
prevenzione e della salute orale negli adolescenti 
ed è rivolto agli alunni delle II classi delle scuole 
medie inferiori per valutare la consapevolezza de-
gli adolescenti sulle parafunzioni orali, le loro abi-
tudini orali e lo stato di salute orale dell’apparato 
stomatognatico.
Il progetto è suddiviso in due step:
1) La visione di un video divulgativo, realizzato dalla 
commissione scientifica, avente come tema pato-
logie orali, parafunzioni orali e abitudini viziate ora-
li  (dolori alla masticazione, carie, igiene ecc.). Agli 
alunni verrà richiesto di compilare un questionario 
anonimo suddiviso in due parti al fine di sondare 
il grado di consapevolezza inerente alle tematiche 
trattate. Le risposte (sempre in anonimo) verranno 
immediatamente raccolti in un link online.
2) Screening odontoiatrico con visite individuale 
per valutare lo stato di salute orale degli alunni 

aderenti (carie, elementi mancanti, gengivite, igie-
ne, malocclusioni, disfunzioni articolazione tempo-
ro-mandibolari, ecc). Al termine di ciascuna visita 
verrà compilata una scheda clinica per la raccolta 
dati dello screening ed una scheda anonima verrà 
compilata e consegnata al genitore dell’alunno.
Gli incontri saranno eseguiti da odontoiatri soci 
dei R.C. aderenti al progetto o da odontoiatri vo-
lontari arruolati sul territorio del Club aderente. 
La commissione ha avuto molti incontri via Zoom 
con gli odontoiatri (sono 17 i R.C. aderenti) con 
i quali ci siamo confrontati sulla modalità degli 
incontri da affrontare presso gli Istituti scolasti-
ci. Sono già stati scelti gli istituti nel territorio di 
pertinenza del Club ed hanno già avuto l’incontro 
con il Dirigente scolastico di riferimento per or-
ganizzare lo screening, i quali hanno condiviso e 
apprezzato con entusiasmo il progetto.

Giovanni Palermo 
Presidente Progetto Screening Odontoiatrico

E’ stato presentato il progetto  “Qualità dell’Aria” 
immediatamente trasmesso a tutti i presidenti del 
Distretto. In esso si suggerisce loro di individuare 
una o più istituzione scolastiche che vi aderisse e 
individuasse anche un referente di club a cui fare 
riferimento. Inoltre, ho pensato di organizzare un 
concorso rivolto agli studenti delle terze classi del-
le scuole medie e agli studenti delle scuole supe-
riori il cui scopo è quello di promuovere la tutela 
e la conoscenza dell’ambiente. Agli studenti primi 
classificati, i cui elaborati saranno valutati da una 

apposita commissione, si attribuiranno delle pre-
mialità, mentre alle scuole partecipanti, ai docenti 
interessati, e ai presidenti di club sarà assegna-
to un attestato di merito e a tutti gli studenti un 
attestato di apprezzamento. Pertanto, nella mia 
lettera d’invito ai dirigenti di club, ho sollecitato 
soprattutto gli stessi di invitare i dirigenti scola-
stici a aderire alla iniziativa e, in considerazione 
della situazione sanitaria, anche on-line.

Nicolò Sorce
Presidente della Commissione
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